

Gaceta UACJ

AÑO XXXVIII | NÚMERO 296 | MAYO 2024

Fiesta de los Libros 2024

¡HABLEMOS!
DE LIBROS!

PÁGINA 3 »

gaceta.uacj.mx

ACADEMIA

Maestría en
Ciberseguridad
Aplicada, nueva oferta
educativa

PÁG. 8 »



APOYO

Donan universitarios
\$195 mil pesos a
la Cruz Roja

PÁG. 16 »



FORO

Candidatos a la presiden-
cia municipal participaron
en ejercicio democrático

PÁG. 10 »

FORO UNIVERSITARIO
DECISIÓN
JUÁREZ 24





Fotografía de portada:

DIRECTORIO

Rector:
Mtro. Juan Ignacio Camargo Nassar

Secretario General:
Dr. Daniel Alberto Constandse Cortez

Dirección General de Comunicación Universitaria:
Mtro. Jesús Meza Vega

Subdirección de Comunicación Universitaria:
Mtro. Andrés Pedroza García

Subdirección de Editorial y Publicaciones:
Lic. Mayola Renova González

Editor:
Jorge García Aguilar

Jefatura de Información:
Lic. Isamar Herrera Pacheco

Fotografía:
Lic. Luis Meraz

Diseño:
Lic. Zuleyma Acuña Palacios, Mtra. Zabdy Romero, Mtra. María Elena López

Redacción:
Jorge García Aguilar, Lic. Roberto González Talamantes, Lic. Isamar Herrera, Mtro. Gustavo Cabullo y Lic. Alma López

Impresión:
Imprenta Universitaria

Gaceta UACJ es un órgano informativo de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, se publica cada mes y es editado por la Dirección General de Comunicación Universitaria.

INDAUTOR
Certificado de reserva de derechos al uso exclusivo núm. 04-2021-100510225300-203

Terminada el 9 de mayo de 2024 e impresa el 10 de mayo de 2024.

Las opiniones son responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Av. Plutarco Elías Calles, núm. 1210, FOVISSSTE Chamizal, Ciudad Juárez, Chih. Teléfonos: 656 688 2270 y 656 688 2264. Correo: comunicacion@uacj.mx

UACJ, miembro fundador del
Consortio de
Universidades
Mexicanas
UNA ALIANZA DE CALIDAD POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR

EDITORIAL

Estudiantes y docentes aportan el sello más importante a la vida universitaria.

Mantener estándares de calidad académica con reconocimiento por entes certificadores resulta tan valioso como presenciar la satisfacción de nuevos profesionistas y su familia en las ceremonias de graduación. Ambos aspectos dan cuenta de que se atiende a la misión y visión institucional.

Muchas otras facetas de la actividad universitaria tienen un gran valor y se proyectan más allá de las aulas; como la misión firme de promover la lectura, ya sea mediante textos académicos con sello editorial UACJ, o a través de contenidos para nuevos públicos, entre lo que destaca la colección infantil. Una muestra de éxito ha sido la XII edición de la Fiesta de los Libros en la cual se incorporó la participación de destacados autores que compartieron su experiencia literaria en lo que se llamó: hablemos de libros.

Destaca también el avance que se tiene en las obras de infraestructura destinadas a docentes y estudiantes, instalaciones especializadas que se sumarán a la formación académica de alto nivel, como lo es el Centro de Simulación Clínica, el Centro de Rehabilitación, el Bufete Jurídico y el Centro de Lenguas.

La UACJ no se detiene, obtiene logros y se fija nuevas metas.



Niños de educación básica fueron invitados a la inauguración del evento con el fin de acercarlos a la lectura. Aquí el rector Juan Ignacio Camargo los acompaña.

Celebran la XII Fiesta de los Libros

La Universidad organiza este evento para el fomento a la lectura y a la promoción de su sello editorial

ROBERTO GONZALEZ

Con el lema Hablemos de libros, y en el preámbulo del Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) inauguró oficialmente la XII Fiesta de los libros.

Como parte de esta celebración, cuyo objetivo es el fomento al hábito de la lectura, el acercamiento a la comunidad universitaria y en general a los libros de la UACJ y el posicionamiento de este evento editorial como uno de los más importantes en la localidad, la ceremonia de inauguración tuvo lugar en el mezzanine de la sala Oro del Centro Cultural de las Fronteras (CCF).

Durante la declaratoria inaugural, la escritora mexicana Ana Clavel, quien ofreció la conferencia La importancia del fomento a la lectura, dio unas palabras de inicio. "Con la lectura no solamente se les puede llamar niños héroes, sino niños superhéroes, porque los libros

nos posibilitan abrimos a otros mundos, convertir la imaginación en un súper poder; todos estamos hechos de historias", ahondó la maestra en Letras Latinoamericanas por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

"Se dice que los seres humanos somos humanos no solamente por el lenguaje, sino por nuestra capacidad de contar historias, de escucharlas y de poderlas decir, y en esta realidad somos mejores personas, mejores seres humanos capaces de compadecernos y de ponernos, a través del arte de la imaginación de los libros, justamente como se ha tranquilizado esta pequeña tribu de niños al tener estos libros ilustrados, que serán los próximos héroes en el futuro", exteriorizó la ganadora del VI Premio Iberoamericano de Novela Elena Poniatowska 2013.

Por su parte, el rector de esta casa de estudios, maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, dijo: "Este es un espacio general que permite poder tener en nuestras manos una obra con la creatividad y el trabajo de investigación de nuestros académicos de la Universidad, y que, a través de algunos autores que atendieron las convocatorias de publicaciones con el sello editorial de la UACJ, durante todo el año hemos participado en estas actividades para impulsar la lectura. Y todos estos procesos que

“...los libros nos posibilitan abrimos a otros mundos, convertir la imaginación en un súper poder”
Ana Clavel
ESCRITORA

se adquieren para que inmediatamente una obra llegue a manos de alguien y pueda leer”.

A su vez, la máxima autoridad académica hizo la declaratoria inaugural en punto de las 10:50 a. m., dando lectura a uno de los textos de la antología denominado La ciudad donde nunca llueve, del doctor Ricardo Vigueras Fernández, profesor investigador adscrito al Departamento de Humanidades.

Esta edición estará englobada en la riqueza cultural y literaria que los libros aportan a la vida cotidiana de las personas. Por ende, del 23 al 27 de abril, cada tarde se recibió a ocho distintos protagonistas del mundo editorial, para que tengan la oportunidad de

conversar con el público amante de las letras.

Los invitados para esta ocasión fueron: Ana Clavel, Alberto Chimal, Raquel Castro, Jairo Buitrago, Ricardo Zárate, Tedi López Mills, María Baranda y Xavier Velasco.

Además, la Fiesta de los libros nuevamente contó con la venta de textos, que tendrá la promoción de tres títulos con el sello editorial UACJ a solo 100 pesos, así como la entrega de 5 mil materiales impresos, con fragmentos de los textos de la colección de literatura infantil y juvenil editada por esta casa de estudios, Kúrowi-Témari. Leer es sembrar el futuro, como homenaje a la importante trayectoria de nuestra casa editorial.

Del mismo modo, el festejo sirvió como escenario para dar a conocer los nombres de los ganadores de la convocatoria anual de publicaciones Voces al Sol.

Por otra parte, se presentaron los títulos más recientes de dicha colección: Dos infancias, de Agustín García; Manual para transitar entre los afectos, de Ana María Trevizo; Poemas perdidos, de Fernanda R. Avendaño, coordinadora; Proletario y otros cuentos, de Rodolfo Ortiz Díaz; ¿Qué te duele, México?, de Francisco Hinojosa; y La tragedia vista de espaldas, de David Guevara Camargo.

Autoridades de UACJ presentaron la nueva oferta académica ante representantes de la sociedad de esa región del estado

GUSTAVO CABULLO

Autoridades de la División Multidisciplinaria de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez en Cuauhtémoc (DMC), encabezadas por el rector de la Institución, Juan Ignacio Camargo Nassar, se reunieron con representantes del orden normativo y político local y estatal, para anunciar la apertura de la Licenciatura en Derecho.

“En agosto estaremos abriendo nuestro primer grupo y eso nos emociona bastante”, comentó el doctor Fernando Sandoval Gutiérrez, jefe de la DMC.

“Estamos muy contentos con esta nueva oferta académica. Cerramos fichas el pasado 20 de marzo y tuvimos una respuesta excepcional de los aspirantes”.

“Fueron entregadas 147 fichas, lo cual es muy valioso para la DMC”, agregó Sandoval.

Durante su mensaje el maestro Camargo Nassar destacó que la opción de la Licenciatura en Derecho para los jóvenes en esta región tiene el respaldo académico, ya certificado como programa de calidad.

“Como Universidad pública tene-



Autoridades universitarias y asistentes a la reunión en donde se dio a conocer la nueva oferta educativa de la UACJ en Cuauhtémoc.

DIVISIÓN MULTIDISCIPLINARIA EN CUAUHTÉMOC

La licenciatura en Derecho impactará en 19 municipios

mos la vocación de la formación integral de los nuevos profesionistas”. Se informó que esta nueva alternativa de estudios impactará a 19 municipios de Chihuahua. Asistieron a esta reunión, realizada en un restaurante de la región, el rec-

tor de esta casa de estudios, Juan Ignacio Camargo Nassar; el alcalde de Cuauhtémoc, Humberto Pérez Mendoza; la fiscal de la Zona Occidente, Silvia González Gutiérrez, así como notarios del Distrito Judicial Benito Juárez y del Distrito Judicial

Guerrero; magistrados, representantes de los colegios de abogados de la localidad, jueces, jueces, diputadas, diputados, regidoras y regidores, además de funcionarios de la rectoría y del Instituto de Ciencias Sociales y Administración.

Evalúa Confede calidad académica de programa

Autoridades universitarias recibieron esta mañana a los representantes del Consejo Nacional para la Acreditación de la Educación Superior en Derecho, A. C. (Confede), quienes serán los encargados de valorar si la Licenciatura en Derecho de la División Multidisciplinaria en Ciudad Universitaria (DMCU) cumple con los elementos necesarios para recibir la acreditación como un programa de calidad académica.

La reunión de inicio de evaluación se realizó en las instalaciones de Ciudad Universitaria, a donde asistió el doctor Daniel Alberto Constandse

Cortez, en representación del rector de la UACJ, maestro Juan Ignacio Camargo Nassar; así como el jefe del Departamento de Ciencias Jurídicas, el director del Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA), el jefe de dicha división multidisciplinaria y la directora general de Planeación y Desarrollo Institucional de esta casa de estudios.

El Confede es un organismo que se encarga de evaluar las licenciaturas del país con el objetivo de consolidarlas en excelencia educativa con parámetros de calidad, tanto nacionales como internacionales.

La Licenciatura en Derecho de Ciu-



Los evaluadores de Confede en reunión con directivos universitarios.

dad Universitaria inició su actividad en agosto de 2010. Su cuerpo académico está conformado por 38 do-

centes con estudios de posgrado; 5 son profesores de tiempo completo y 3, de medio tiempo.

Celebran 50 años de ingeniería en UACJ

Autoridades universitarias hicieron un reconocimiento a maestros fundadores

ALMA LÓPEZ

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) lleva un camino de crecimiento y constancia de la mano de sus institutos; en octubre de 2023 se cumplieron 50 años de trayectoria como Universidad y ahora festejan medio siglo de los programas de ingeniería. En la Macroaula 1 Instituto de Ingeniería y Tecnología, alumnos, egresados, docentes y maestros jubilados, en compañía de personal administrativo y autoridades universitarias, rindieron homenaje a las décadas de trabajo, logros, retos y servicio.

Recordar la trayectoria de este campus es valorar la historia del IIT, sus programas fundadores, la evolución con la que generaciones hicieron pauta, así como la vocación de alumnos y maestros por la transformación.

La historia comienza con el Instituto de Ingeniería y Urbanismo; en 1975 se convierte en el Instituto de Ingeniería y Arquitectura y es en 1994 cuando adopta el nombre de Instituto de Ingeniería y Tecnología; cuatro fueron sus carreras fundadoras: Ingeniería Civil, Ingeniería Eléctrica, Ingeniería Industrial e Ingeniería de Sistemas. Además, la primera carrera que se acredita en la Universidad es la de Ingeniería Industrial y de Sistemas.

El doctor Juan Francisco Hernández Paz, director del Instituto de Ingeniería y Tecnología, compartió un recorrido histórico por la vida del instituto, mostrando su reconocimiento a los gestores de este gran trabajo.

“Gracias a nuestros maestros, quienes sentaron las bases para lo que hacemos hoy, y tenemos que reconocerlos, porque han sido los gigantes que nos prestaron sus hombros para poder mirar más allá de donde estamos y poder construir lo que tenemos”, externó Hernández Paz. Por su parte, el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la



En un evento celebrado en el Instituto de Ingeniería y Tecnología, el director Juan Francisco Hernández Paz, presentó un recorrido histórico del instituto.

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, invitó a seguir fomentando el desarrollo del instituto y agradeció a quienes brindaron sus bases. “Es muy importante que los alumnos puedan enterarse de esta vida de la Universidad. Sé que habrá cientos de historias que recordar, que en cada uno de ustedes hay una historia que recordar, y estas historias se construyen a través de los sueños de la comunidad; los fundadores de la Universidad pensaron con generosidad y en las futuras generaciones”, compartió el rector de la UACJ.

Para cerrar el espacio, se dio reconocimiento por medio de una medalla a los maestros fundadores del IIT: Manuel Nava Ibáñez, Susana Alonso López, David Zúñiga de León, Valente Barrón López, Natividad Nieto Saldaña, Virginia Estevané Ortega, Jesús Estrada Cabral, Guillermina Martínez Moreno, Juan Ernesto Chávez Pierce, Sergio Miguel Terrazas Porras, Juan Luna González, Lucila Villagómez Aveytia y Nohemí Mateos Torres.

La reflexión termina por encaminar todos los esfuerzos a la comunidad, a un escenario donde la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez forma a profesionistas y ciudadanos de alto nivel, que buscan desarrollar y engrandecer esta frontera del norte del país.



Profesores fundadores fueron invitados especiales al acto conmemorativo.



Entregaron una medalla a los profesores fundadores en reconocimiento a sus aportaciones

El texto, necesario para estudiantes y litigantes, representa 10 años de trabajo del doctor Carlos Alberto Martínez Beltrán

ALMA LÓPEZ

En un evento especial celebrado en la Casa de la Cultura Jurídica fue presentado el Manual de tipos penales, texto elaborado por el doctor Carlos Alberto Martínez Beltrán, docente del Departamento de Ciencias Jurídicas de la UACJ.

El Manual de tipos penales es descrito como una obra completa, un texto actualizado y necesario para estudiantes, litigantes, operadores del sistema de justicia penal en general e interesados en las ciencias jurídicas.

En la reciente edición del 3.er Congreso Internacional de Ciencias Jurídicas del Instituto de Ciencias Sociales y Administración, se pudieron compartir detalles del libro, que contiene gráficos y color y donde se destacan interpretaciones y se permiten diferenciaciones que evitan la confusión, una lectura que piensa en públicos amplios y es amable a la comprensión de los estudiantes. En esta ocasión su presentación oficial se realizó en la Casa de la Cultura Jurídica en Ciudad Juárez.

“La intención es darle difusión apropiada a la obra, para que los abogados y abogadas conozcan este texto y contribuir como una herramienta para el ejercicio profesional”, comentó el doctor Martínez Beltrán.



El doctor Carlos Alberto Martínez Beltrán dijo que el texto nace de una necesidad de trabajar en un estudio profundo de los tipos penales.

Presenta profesor de Derecho Manual de tipos penales

Con un foro jurídico en la Casa de la Cultura Jurídica, la idea consistió en que apreciaran la obra y realizaran alguna crítica de la misma.

En un trabajo que se desarrolló por más de 10 años, el autor del libro comparte que la construcción de este texto nació de la necesidad de trabajar en un estudio profundo sobre los tipos penales. La obra explica las tendencias de las teorías actuales incorporando a los lectores a la Teoría del Delito y en la imputación objetiva en el sistema penal, permitiendo así conocer a fondo los

elementos que integran la hipótesis normativa prevista en la ley.

“El ideal es que le sirva al docente para tener una metodología de análisis respecto a la ley, concretamente a un tipo penal, que sepa cuáles son sus elementos y cómo se aborda en la preparación de su materia, y al alumno para que tenga presente el contenido de cada uno de los temas, y, al egresar, realizar nuevos análisis a partir de esta base”, explica el juez de Enjuiciamiento en el Distrito Judicial Bravos.

A pesar del constante cambio en

la norma y enfrentarse a este reto, se precisa al inicio del libro que se trata de una visión metodológica, al establecer que es un elemento objetivo, subjetivo, normativo, alternativo. Una herramienta ágil para poder construir la teoría del caso, con visión y estrategia.

“Siempre visualicé, tuve el sueño, como alumno, de tener un material que fuera ágil de consultar, que concentrara el resto de las obras y, al mismo tiempo, la obra me sirviera en el ejercicio profesional”, compartió el autor del libro.

Conmemoran el natalicio de Benito Juárez

En honor a su trabajo e importante participación para forjar los cimientos de esta nación, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) conmemoró el natalicio de Benito Pablo Juárez García.

Autoridades universitarias y empleados de esta casa de estudios, se reunieron para llevar a cabo honores a los símbolos patrios como parte de esta conmemoración, establecida en el calendario mexicano el 21 de marzo.



Inauguran la Audioteca UACJ

ROBERTO GONZÁLEZ

En respuesta a la necesidad de la preservación y salvaguarda de la herencia cultural de nuestro país, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez inauguró la Audioteca UACJ en la Librería Universitaria, ubicada en el Centro Cultural de las Fronteras (CCF).

El proyecto, cuyo lema es Escuchar para transmitir conocimiento, resulta de un convenio entre la Fonoteca Nacional (FN) y esta institución formativa, y tiene como objetivo la idea de fomentar la cultura, una conciencia cabal que será aprovechada por la comunidad universitaria y en general, a través del acervo sonoro resguardado de manera digital, así lo dio a conocer el maestro Alejandro Castillo González, subdirector de Formación y Vinculación Cultural de la UACJ.

“Para ello se contarán con las instalaciones sonoras, cursos y talleres, exposiciones temáticas, visitas guiadas, sesiones musicales y au-



diciones guiadas. Todo esto para aprovechar la apreciación sonora en general y la apreciación musical en particular”, enfatizó el maestro Castillo González.

Exteriorizó que somos afortunados en contar con un espacio gratuito que brindará una increíble experiencia auditiva que aportará en la for-

mación, apreciación, conocimiento y preservación de nuestra cultura y nuestras costumbres.

La Fonoteca Nacional, de la secretaría de Cultura, fue creada para encargarse de la investigación, registro, conservación y difusión del patrimonio sonoro de México.

Asimismo, voces de personajes his-

tóricos, poetas, artistas y músicos. Narraciones y crónicas de grandes acontecimientos, sonidos ambientales, testimonios de lenguas nativas y música de todo tipo es parte del material que la FN ha rescatado, preservado y puesto a disposición del público mexicano, informó Castillo González.

Embajador de Indonesia visita la Rectoría

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) abre sus puertas a Cheppy T. Wartono, embajador extraordinario y plenipotenciario de la República de Indonesia en México, acreditado en Guatemala, Belice y El Salvador.

El maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ, dio la bienvenida al embajador y compartió los trabajos, investigación y desarrollo generados desde la Universidad.

El motivo principal de esta visita diplomática es fomentar e impulsar los intercambios, la búsqueda de un acuerdo de colaboración entre la UACJ y una universidad en Indonesia.

El proceso actual comprende un periodo de exploración de áreas de fortaleza de la Universidad, para identificar qué centro educativo en Indonesia puede promover el acuerdo de colaboraciones.

“Lo que queremos es promover el intercambio estudiantil en culturas



El embajador Cheppy T. Wartono, a la derecha del rector Juan Ignacio Camargo, realizó, con una comitiva, una visita a la UACJ.

e idiomas; un intercambio de profesores para impulsar sus trabajos y artículos científicos; una investigación conjunta con fondos de apoyo del gobierno de Indonesia

y becas por parte del gobierno de Indonesia a estudiantes de esta Universidad”, compartió el embajador Cheppy T. Wartono. Un tema crucial en este encuentro

es el interés en los estudios de migraciones, en donde se integran similitudes en el caso de la frontera de México con Estados Unidos y la de Indonesia con Malasia.

EVALÚA CIEES PROGRAMA DE PRODUCCIÓN MUSICAL

El Instituto de Arquitectura, Diseño y Arte (IADA) de la UACJ inició el proceso de evaluación con fines de acreditación del programa de Licenciatura en Producción Musical, que le permitirá afirmar la calidad de enseñanza que ofrece ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). El programa adscrito al Departamento de Arte, ofertado en el Centro Universitario de las Artes (CUDA), tendrá su primera intervención externa, en la que representantes de los CIEES serán quienes desarrollen metodologías para la evaluación institucional, que incluyen los aspectos básicos que se relacionan con el proyecto institucional, investigación, innovación, internacionalización, vinculación y extensión de la cultura. La reunión de inicio de evaluación se llevó a cabo en el CUDA, la cual estuvo presidida por el doctor Daniel Alberto Constandse Cortez, secretario general de la UACJ, en representación del rector Juan Ignacio Camargo Nassar, acompañado por la maestra Guadalupe Gaytán Aguirre, directora del IADA, el maestro Adrián Raúl Romero Ponce, jefe del Departamento de Arte; la maestra Ingrid Berenice Tabares Vera, coordinadora de la Licenciatura en Producción Musical; la maestra María Esther Mears Delgado, directora general de Planeación y Desarrollo Institucional; y el maestro Sergio Alfredo Villalobos Saldaña, subdirector de Evaluación y Acreditación. También estuvo presente el maestro Fernando Arreola Merino, coordinador del Comité Evaluador de los CIEES, junto con los pares evaluadores, la doctora Nakú Magdalena Díaz González Santillán, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, y el maestro Carlos Gustavo Camacho Gómez, de la Universidad Anáhuac.



Ofrece UACJ maestría en Ciberseguridad Aplicada

El objetivo es formar profesionistas capaces para enfrentar las amenazas cibernéticas

ISAMAR HERRERA

Debido a la vanguardia de las necesidades de profesionalización enfocadas en la protección de la información en el entorno digital, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) ha decidido incluir en su oferta educativa de posgrado la Maestría en Ciberseguridad Aplicada.

Será a partir del semestre agosto-diciembre que esta casa de estudios recibirá a la primera generación de esta maestría, que tiene el objetivo de formar egresados altamente especializados en la protección de datos, análisis y evaluación de riesgos y controles. También busca que sean capaces en el diseño, desarrollo e integración de soluciones seguras y en la aplicación de técnicas de inteligencia artificial a la ciberseguridad. Dentro del perfil de ingreso a este posgrado, se requerirá que cuenten con bases sólidas de matemáticas, probabilidad y estadística, así como

fundamentos en programación, estructuras de datos, tecnologías web y arquitectura de computadoras. La creciente incorporación de la tecnología a las actividades laborales y personales de los ciudadanos genera la necesidad de contar con profesionistas con conocimientos y habilidades para atender las posibles amenazas cibernéticas. Asimismo, al volverse la información uno de los activos de mayor valor en el entorno digital, se busca contar con especialistas en la materia comprometidos con la protección a la privacidad, confidencialidad, integridad y disponibilidad de datos, tanto personales como empresariales.

EN CORTO

En el campo laboral el maestro en Ciberseguridad Aplicada podrá ejercer como:

ANALISTA DE CIBERSEGURIDAD

- Monitorea redes y sistemas en busca de vulnerabilidades y actividades sospechosas;
- Analiza datos de seguridad para identificar amenazas;
- Implementa medidas de seguridad y desarrolla protocolos para la prevención de intrusiones;
- Realiza auditorías y pruebas de penetración para evaluar la seguridad;
- Administra la seguridad de sistemas y redes;
- Administra y configura hardware y software de seguridad;
- Supervisa y mantiene infraestructura de red para asegurar la protección contra amenazas;
- Responde a incidentes de seguridad y recupera sistemas afectados.

CONSULTOR DE SEGURIDAD Y HACKING ÉTICO

- Realiza pruebas de penetración éticas para identificar vulnerabilidades en sistemas y aplicaciones;
- Asesora a empresas sobre las mejores prácticas de seguridad y medidas de protección;
- Desarrolla estrategias para mejorar la postura de seguridad de la organización;
- Proporciona información y sensibilización sobre seguridad a empleados.

ARQUITECTO DE SISTEMAS DE SEGURIDAD

- Diseña e implementa arquitecturas de seguridad para proteger sistemas de información;
- Evalúa necesidades de seguridad y selecciona tecnologías adecuadas;
- Desarrolla políticas y procedimientos de seguridad;
- Colabora con otros departamentos para integrar soluciones de seguridad en toda la organización.

Participan especialistas de UACJ, la UNAM y la Universidad Carlos III de Madrid

JORGE GARCÍA

Con dos conferencias magistrales impartidas por especialistas en Bibliotecología de la Universidad Carlos III de Madrid y de la Universidad Nacional Autónoma de México, se inició en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez el 1.er Encuentro en Gestión de la Información. Las bibliotecas y la importancia de su identidad para la memoria colectiva. Este 1.er Encuentro se llevó a cabo en dos sedes; la primera jornada, 18 de abril, en la UACJ, y la segunda, 19 de abril, en el Centro Cultural Los Laureles en la ciudad de Chihuahua. La maestra Berenice Mears Delgado, coordinadora de la Maestría en Gestión de la Información en Entornos Digitales de la UACJ y organizadora de este evento, informó que el Encuentro en Gestión de la Información es también marco para la firma de un convenio de colaboración entre la UACJ y la UNAM. Este convenio ofrece la oportunidad para que alumnos y docentes de la Maestría en Bibliotecología de la UNAM, así como de la Maestría en Gestión de la Información en Entornos Digitales puedan realizar intercambios y estancias académicas. Agregó que este Encuentro tiene relevancia, tanto para esta ciudad como para el estado, y se realiza en colaboración con la Secretaría de Cultura del Estado de Chihuahua

FOTO: Luis Meraz



Directivos de las universidades participantes en el encuentro durante el acto inaugural.

Se realiza Primer Encuentro en Gestión de la Información

con la que se tiene un convenio para llevar a cabo un proyecto de investigación con el que se está generando una publicación en la que se presenta la memoria de las bibliotecas de Chihuahua. Precisamente esta primera publicación es Conociendo las bibliotecas de Chihuahua a través de sus bibliotecarios, que se considera única en su tipo en todo el país y que fue presentada en el Centro Cultural Los Laureles el 19 de abril. En esta primera jornada del Encuentro, que se desarrolló en el Instituto

de Ciencias Sociales y Administración, se ofreció la conferencia La dimensión de la conservación patrimonial de las bibliotecas académicas: un panorama evolutivo hacia la digitalización y humanidades digitales, por el doctor Miguel Ángel Marzal García-Quismondo, director del Departamento de Biblioteconomía y Documentación de la Universidad Carlos III de Madrid, España. La conferencia estuvo dirigida a estudiantes de Educación, Historia y de la Maestría en Gestión de la Información en Entornos Digitales de

la UACJ, así como a personal de las bibliotecas de la Universidad y del Municipio, en la que el doctor Marzal hizo un recorrido histórico del origen de las bibliotecas, desde la época de la Mesopotamia, la Biblioteca de Alejandría, las bibliotecas privadas de Adriano, la intervención de la religión en la transcripción y conservación de documentos, y el cuidado del acceso reservado del conocimiento hasta las bibliotecas de los siglos XIX y XX y el panorama que han planteado el avance tecnológico y la inteligencia artificial.

Firman universidades convenio de colaboración

En el marco del Encuentro Gestión de la Información: Las bibliotecas y la importancia de su identidad para la memoria colectiva, organizado por la Maestría en Gestión de la Información en Entornos Digitales, se llevó a cabo la firma de un convenio de colaboración entre la UACJ y la Universidad Nacional Autónoma de México. La formación de calidad genera coincidencias, por lo que ambas instituciones se comprometieron con el fin de llevar a cabo el intercambio académico entre estudian-

tes de maestría y doctorado, así como de personal académico de las dos universidades. La doctora Lina Escalona Ríos, coordinadora del Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información de la UNAM, agradeció la colaboración para este convenio y habló de la importancia de concretar esta alianza específica. "Es un honor estar aquí, logrando por fin el convenio de colaboración específica con esta maestría tan importante para el ámbito bibliotecológico; el colaborar en trabajos de

investigación y publicación conjunta de ambas universidades es fundamental para el desarrollo de esta disciplina. Es uno de los ejes de este convenio", compartió. En los siguientes meses, se espera un mayor intercambio del personal académico para Estancias Académicas o de Investigación, intercambios permanentes de materiales de enseñanza y recursos bibliográficos, así como proyectos de investigación y publicación conjunta. Por su parte, el maestro Santos Alonso Morales Muñoz, director del

Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA), explicó cómo esta colaboración vendrá acompañada de frutos. "Para nosotros es un orgullo la colaboración con la UNAM, es un momento importante para el instituto, para el Departamento de Humanidades y la maestría. Estamos seguros de que con la firma de este convenio tendremos el medio para concretar muchas acciones de carácter académico para ambas universidades", expresó el director del instituto.

DECISIÓN JUÁREZ 2024

Realiza Universidad ejercicio democrático

De cara a la elección del 2 de junio, los aspirantes a la presidencia municipal participaron en foro universitario

ISAMAR HERRERA

Enmarcado como un evento académico para que los juarenses conocieran las propuestas de gobierno de los candidatos a la alcaldía de esta frontera, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez realizó el Foro Universitario: Decisión Juárez 2024.

El teatro Gracia Pasquel fue el escenario para llevar a cabo este acto donde la y los aspirantes a la Presidencia Municipal presentaron su plan de trabajo y contestaron preguntas que les hizo la comunidad universitaria como parte de este ejercicio democrático, con el fin de que los ciudadanos se informaran mejor y llevaran a cabo un voto reflexionado el día de la jornada electoral.

La candidata y los candidatos a la Presidencia Municipal contaron con un tiempo de 30 minutos para presentarse ante la comunidad y exponer sus propuestas de gobierno. Al término de ese tiempo, se realizó un espacio de preguntas y un mensaje de cierre de cinco minutos.

El orden de presentación de los candidatos en el foro se determinó mediante un sorteo y fue el siguiente: Luis Fernando Rodríguez Giner, del Partido Verde Ecologista (PVEM); Cruz Pérez Cuéllar, de la Coalición Sigamos Haciendo Historia en Chihuahua, del Movimiento de Regeneración Nacional y Partido del Trabajo (Morena-PT); Rogelio Loya, de la Coalición Juntos Defendamos a Chihuahua, de los partidos PAN-PRI-PRD; Jesús Enrique Romanillo Leyva, del Partido México Republicano de Chihuahua (MRCH); María Esther Mejía Cruz, del Partido Movimiento Ciudadano (MC) y Jaime Flores Aguirre, del Partido Pueblo.

Entre los temas que destacaron en el foro estuvieron seguridad pública, migración, corrupción, medio ambiente, desarrollo económico, salud, obra pública, áreas verdes, promoción del deporte, fomento a la cultura, creación de espacios para la convivencia, entre otros.

FOTOGRAFÍAS: Luis Mérez



Luis Fernando Rodríguez Giner.



Cruz Pérez Cuéllar.



Rogelio Loya Luna.



Jesús Enrique Romanillo Leyva.



María Esther Mejía Cruz.



Jaime Flores Aguirre.

UACJ realiza la XI Semana del ICOSA

Una conferencia sobre el performance educativo inauguró la edición 2024 del evento

JORGE GARCÍA

La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) celebró la XI Semana del ICOSA, que comprende más de 30 actividades académicas, culturales y deportivas centradas en el bienestar y el desarrollo integral de los estudiantes.

El director del Instituto de Ciencias Sociales y Administración (ICSA), maestro Alonso Morales Muñoz, dijo en el acto inaugural de esta XI Semana que los nuevos tiempos no solo demandan profesionistas que tengan una buena preparación académica, sino que también tengan dominio de las habilidades blandas. Es necesario que tengan capacidades para negociar, trabajar en equipo, con inteligencia emocional, que puedan manejar el estrés, desempeñarse en diferentes ambientes, además del conocimiento de las nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial.

La XI Semana del ICOSA, que se realizó bajo la organización de la Coordinación de Extensión de este instituto, se llevó a cabo con diferentes eventos en los campus del Instituto de Ciencias Sociales y Administración, Ciudad Universitaria, de Nuevo Casas Grandes y de Cuauhtémoc.

En esta XI Semana del ICOSA, se experimentó por primera vez con el uso de la inteligencia artificial como maestro de ceremonias y se transformó el auditorio del edificio X en una sala inmersiva que generó una experiencia diferente para los asistentes a la ceremonia inaugural. La contextualización del performance educativo, a cargo del doctor Jorge Burciaga Montoya, secretario académico de la Universidad Pedagógica Nacional de Chihuahua, fue la actividad que marcó el inicio de esta edición 2024 de la Semana del ICOSA.

En su realización, el doctor Burciaga Montoya dijo que la educación no se realiza únicamente en las aulas,

FOTO: Luis Mérez



Directivos del ICOSA en la inauguración de la XI Semana.

Exponen sobre nuevo rostro del Derecho, la justicia terapéutica

Cuauhtémoc.- En el marco de la XI Semana del ICOSA, la División Multidisciplinaria de la UACJ en Cuauhtémoc (DMC) fue sede de la conferencia Justicia terapéutica: el nuevo rostro del Derecho del siglo XXI. El evento, de gran relevancia para el ámbito jurídico y social, estuvo a cargo de representantes del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Chihuahua.

La maestra Claudia Juárez Porrás, actual secretaria proyectista de la Sala Unitaria Especializada de Justicia para Adolescentes del Poder Judicial del Estado de Chihuahua y administradora de Casos de los Tribunales para el

Tratamiento de Adicciones, junto con la licenciada Martha Andrea Jáuregui Villalobos, coordinadora de Casos de los Tribunales de Violencia Familiar y Adolescentes y administradora de la Sala de Audiencias para Personas en Condición de Vulnerabilidad, fueron las ponentes de esta jornada. "Queremos dejar esa intención, de que conozcan este concepto tan novedoso de lo que es la justicia terapéutica", mencionó la maestra Juárez, enfatizando la importancia de este enfoque en el panorama actual de la justicia. Durante el desarrollo de la conferencia, se profundizó sobre los Tribunales Especializados en el

Tratamiento de Adicciones, el significado y aplicaciones de la justicia terapéutica, así como otras cuestiones relevantes surgidas en torno al tema de las adicciones en la actualidad.

La licenciada Jáuregui enfatizó la relevancia de los estudios sobre adicciones en los tribunales para la implementación de tratamientos personalizados.

"Escuchamos a las personas: ¿qué necesitas?, ¿qué quieres?, ¿deseas estudiar?, ¿trabajar? Con esta información diseñamos tratamientos adaptados a sus necesidades", comentó la coordinadora de Casos de los Tribunales de Violencia Familiar y Adolescentes

sino también en la casa y en la sociedad, y que, por tanto, es responsabilidad de todos.

Es una responsabilidad compartida en la que todos aprenden y en la que todos deben sacar la mejor versión de sí mismos, para obtener los mejores resultados en las tareas que se desempeñan en los diferen-

tes escenarios, explicó.

Expuso varios ejemplos en los que los grupos humanos que participaron lograron un aprendizaje que les permite desenvolverse en distintos ambientes, como las experiencias en un campamento de migrantes sirios en Grecia, en suburbios de Nueva York o Dallas, en un inter-

nado italiano o con personas de Japón.

Mencionó también como ejemplo el caso de la pandemia y cómo cambió el performance para realizar las actividades educativas en solitario, en la casa, y que se tuvo que realizar en ambientes diferentes al que se hacía antes de la pandemia.



La especialista Estefanía Félix Hinojos participó en la XI Semana del ICESA.

Uso de la IA en marketing digital, tema de conferencia

Especialista pide utilizar adecuadamente esta herramienta tecnológica

JORGE GARCÍA

En una conferencia ofrecida en el marco de la XI Semana del ICESA, la maestra Estefanía Félix Hinojos, especialista en Marketing Digital, recomendó a los es-

tudiantes aprender el manejo de la inteligencia artificial (IA) para darle un uso adecuado, obtener beneficios y evitar situaciones engañosas e ilegales. "Marketing digital e inteligencia artificial, ¿amigos o enemigos?" fue el tema de la conferencia de la maestra Félix Hinojos, quien señaló que pueden ser ambas cosas y que el marketing y la IA tienen una relación diplomática. La Inteligencia Artificial es una herramienta y depende del uso que se le dé para determinar si

es o no buena. La conferencia se desarrolló en el auditorio del edificio X del Instituto de Ciencias Sociales y Administración y correspondió a las actividades organizadas por el Departamento de Ciencias Administrativas. La especialista, con 10 años de experiencia en el área de marketing, abrió su presentación preguntando a los estudiantes si conocían y ya utilizaban herramientas de IA, como Sora, ChatGPT, Alexa o Siri. Félix Hinojos se refirió a la definición

de marketing y dijo que es la ciencia y el arte de crear y ofrecer valor a un mercado objetivo que busca satisfacer sus necesidades y aclaró que no es lo mismo que la comunicación y la publicidad.

En la conferencia, a la que asistieron mayormente alumnos de los programas del Departamento de Ciencias Administrativas, mostró cómo se ha modificado la manera de comprar a través de los años y que si antes era de una manera presencial, ahora muchas personas lo hacen de manera virtual.

Dijo que, según la PwC en un estudio global de IA lanzado en 2023, el marketing impulsado por la IA representará el 45 por ciento del total de la economía en 2030.

La maestra Félix Hinojos expuso el lado amigable de la IA para el marketing como el ahorro en tiempo que se puede lograr en algunos procesos, como la generación de contenido y el análisis de las tendencias del consumidor.

También expuso el lado negativo de la IA, pues puede proporcionar un contenido mal intencionado o generar información falsa y puso por ejemplo el caso de la cantante Taylor Swift, quien fue afectada en su imagen por una persona que hizo mal uso de las herramientas de la Inteligencia Artificial. Recomendó a los asistentes a su conferencia que aprendan el manejo de la IA, para que puedan obtener los beneficios de la nueva tecnología y que mantengan siempre un pensamiento crítico.

Presentan libro sobre drogas callejeras

La Librería Universitaria fue escenario de la presentación del libro Drogas callejeras, arresto y consumo: Cronología del tráfico y consumo de drogas en la frontera Ciudad Juárez-El Paso, de la autoría de Rutilio García Pereyra, docente de la UACJ. Los doctores María del Carmen Zetina Rodríguez y Sergio Raúl Recio Saucedo compartieron con los asistentes algunos de los temas de mayor trascendencia escritos en esta obra, que se encuentra en formato digital en el portal de la UACJ. "Es de una riqueza histórica esta ciudad y como bien dicen los comentaristas, esta localidad no se

puede estudiar aislada de El Paso, Texas. Esas interrelaciones que se han dado históricamente desde que se estableció la política han marcado una frontera en conjunto", manifestó García Pereyra. "Algo que me llamó la atención y espero seguir historiando es sobre (Ignacia Jasso) La Nacha, ese fenómeno particular de esta mujer que con una habilidad enorme logró establecer un imperio del tráfico de drogas. Jesús Lemus dice que para él es la primera mujer que constituyó un cartel en México", agregó. Esta obra aporta un acercamiento a las representaciones históricas (periódicos y documentos de archi-



Rutilio García, a la extrema derecha, en la presentación de su texto.

vo) en cuanto al tráfico y consumo de drogas en Ciudad Juárez, Chihuahua (México) y El Paso, Texas (Estados Unidos), pues es de inte-

rés develar cómo se desarrolló esta problemática en la región binacional a finales del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX.



En ceremonia del Instituto Municipal de las Mujeres se hizo entrega de la distinción a la Universidad.

Reconocen labor de UACJ por una sociedad más justa

ISAMAR HERRERA

Por su trabajo en favor de la sociedad juarense para fortalecer las capacidades en perspectiva de género, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) recibió un reconocimiento por parte del Municipio. En representación del rector de esta casa de estudios, maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, el doctor Daniel Alberto Constandse Cortez, secretario general de la UACJ, recibió esta distinción por parte del alcalde de Juárez, licenciado Cruz

Pérez Cuéllar, en una reunión que tuvieron en el Instituto Municipal de las Mujeres (IMM). Tras recibir este reconocimiento, el doctor Constandse Cortez mencionó que para la Universidad la transversalización en el tema de la perspectiva de género, tanto su prevención como la atención, son norma cotidiana en la UACJ. También celebró el acercamiento que esta casa de estudios ha tenido con el Municipio de Juárez, a través de cursos, seminarios, investigaciones y capacitaciones en favor de la comunidad.

"En esta materia escuchar todas las voces es imprescindible si queremos verdaderamente transformar a nuestra comunidad. La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez agradece y recibe con humildad y respeto este reconocimiento. Y, por mi conducto, refrenda su compromiso para seguir trabajando en estos temas de la mano del Instituto Municipal de las Mujeres y del propio Municipio de Juárez, porque estamos convencidos de que solo así, juntos, podremos construir una sociedad más justa y libre de violencia en contra de las mujeres".

Expone magistrada sobre tribunal especializado en violencia de género

En la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), se llevó a cabo la conferencia titulada Tribunal especializado en violencia de género: nuevas institucionalidades. La ponencia estuvo a cargo de la doctora Ilián Yasel Iraciel Villanueva, magistrada de la Quinta Sala Penal Regional del Tribunal Superior de Justicia. Tal como lo indica el título, su charla versó sobre la importancia de un tribunal mixto especializado en violencia de género como una nueva institucionalidad.

"En realidad, la mixtura no es nueva en el sistema jurídico mexicano", aclara previo a su participación. "Varios tribunales en la actualidad, sobre todo a nivel de amparo, tienen materia mixta; conocen de varias competencias". Dijo que a nivel estatal también han existido los tribunales mixtos de primera instancia en distritos judiciales. "Entonces no es novedoso que un tribunal de primera instancia sea mixto con competencias, en este caso penal y familiar". Lo novedoso, destaca, es que sea en estos escenarios del procedi-

miento penal adversarial y un procedimiento familiar oral. "Sobre eso voy a platicar, sobre esta mixtura... pero más allá de esta mixtura es sobre la necesidad de generar un tribunal de esta naturaleza para atender de forma integral un hecho social que es la violencia de género". Por tal motivo, se convierte en un tribunal especializado en violencia de género. Comenta que, ya en la práctica, tendría que ser un solo juez o una sola jueza con competencia penal y familiar que conozca determinados delitos.

PROFESORES DE ICB PARTICIPAN EN ENCUENTRO DE CIRUGÍA

Englobado en la temática de la endometriosis, se llevó a cabo el Primer Encuentro de Cirugía Laparoscópica Ginecológica Avanzada y Endometriosis en la Frontera, en el que profesores investigadores del Instituto de Ciencias Biomédicas (ICB) de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) presentaron sus datos más sobresalientes relacionados con este padecimiento.

La inauguración tuvo lugar en el auditorio del Hospital Ángeles con la ponencia: Qué es la endometriosis y el panorama actual en México y a nivel mundial, a cargo del doctor Yousset García.

"La endometriosis es una enfermedad en la que, en la parte exterior del útero, crece un tejido similar a la mucosa interior del útero, que puede causar dolor intenso en la pelvis y dificultar que se consiga un embarazo. Puede aparecer a partir de la primera menstruación y hasta la menopausia", definió García. Expuso que en México "más de 10 millones de mujeres están afectadas por esta enfermedad, y actualmente no se cuenta con expertos en el país para su diagnóstico especializado y tratamiento multidisciplinario". Agregó que "solo el 20 % de los ginecólogos hacen la laparoscopia, un tipo de cirugía que permite al especialista observar el interior de su cuerpo sin realizar una incisión grande. Se usa para diagnosticar y, a veces, tratar afecciones que se desarrollan en su abdomen o su pelvis". Enfermedad erróneamente normalizada. Posteriormente, el doctor Alejandro Martínez Martínez, profesor investigador adscrito al Departamento de Ciencias Químico-Biológicas del ICB, participó como ponente con el grupo Quiescente con el tema MicroRNA e histopatología en endometriosis.

JORGE GARCÍA

A través de una feria en la que participaron instituciones de los gobiernos federal, estatal y municipal, así como asociaciones civiles, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) ofreció a los estudiantes de la Institución las diferentes opciones que tienen para realizar su servicio social. La Feria de Servicio Social de la UACJ se llevó a cabo en los diferentes campus universitarios, a fin de que toda la comunidad estudiantil conozca y decida en cuál institución realiza sus horas de servicio y que esté acorde con la profesión que está estudiando en la Universidad. El 16 de abril el evento que organiza la Dirección General de Extensión y Servicios Estudiantiles, se realizó en el campus que comparten los institutos de Arquitectura, Diseño y Arte y de Ingeniería y Tecnología con la participación de 26 instituciones. En las semanas siguientes la feria se realizó en los campus de ICSA y de ICB.

La maestra Gabriela Acosta Camacho, subdirectora de Servicio Social y Acción Comunitaria, informó el objetivo de esta Feria y de la respuesta de las instituciones que fueron invitadas a participar, para dar a conocer las actividades en las que los estudiantes de la UACJ pueden realizar su servicio social. Dijo que ha sido positiva la respuesta que han dado las instituciones, tanto de los tres niveles de gobierno como las asociaciones civiles que



Representantes de 26 instituciones oficiales públicas y de asociaciones civiles ofrecieron información a los estudiantes acerca de las actividades que pueden realizar con el servicio social.

Ofrecen a alumnos opciones para realizar servicio social

atendieron a los alumnos en los 26 módulos que se instalaron en la Plaza de la Fraternidad del campus del IADA e IIT. En la Feria de Servicio Social participaron instituciones como La Rodadora. Espacio Interactivo, Technology Hub, Preparatoria Central,

Fundación Grupo Imperial, Junta Municipal de Agua y Saneamiento, Museo de la Revolución en la Frontera, CBTIS 114, Instituto Municipal de Investigación y Planeación, AIESEC, DIF, Instituto Promotor de Educación, UACJ, Gobierno del Estado y Gobierno Municipal, entre

otros. Emmanuel Trujillo, coordinador de Servicio Social de La Rodadora, dijo que se invita a los estudiantes a convertirse en un Rodi, que son guías para los grupos escolares y familias que comparten el contenido educativo de las exhibiciones.

Convocan a participar en la movilidad académica

Los diferentes campus de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez fueron escenario para el Encuentro de Internacionalización 2024-1, que es una estrategia de esta casa de estudios para que los alumnos conozcan y participen en el programa de movilidad académica. Con este programa de movilidad, los estudiantes de la UACJ pueden cursar un semestre en otra universidad, ya sea del país o del extranjero. El Encuentro de Internacionalización 2024-1 es organizado por la Dirección General de Vinculación e Intercambio, a cargo de la maestra Tania Hernández García, y se llevó a

cabo en los institutos de la UACJ en diferentes fechas de abril. Una parte de este Encuentro fue que estudiantes que han participado en la movilidad compartieran, en un foro, su experiencia de haber realizado una estancia en otra universidad del país o del extranjero. Además de este foro que se llevó a cabo en aulas o auditorio de los institutos, se instaló en las plazas de cada campus un corredor internacional, en el que proporciona a los estudiantes información de las universidades del exterior del país con las que la UACJ tiene convenios para los intercambios académicos. La Universidad Autónoma de Ciu-



En el Encuentro de Internacionalización se presentaron las opciones de estudiar en otros países

dad Juárez invierte en las estrategias de movilidad académica para que sus estudiantes vivan la experiencia de conocer diferentes con-

textos, diferentes idiomas y otros sistemas de aprendizaje que enriquezcan su formación profesional y su vida personal.

Biofísico inaugura seminario en el IIT

ROBERTO GONZÁLEZ

Como parte del fomento al aspecto científico que promueve la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), el Instituto de Ingeniería y Tecnología (IIT) llevó a cabo la quinta edición del Seminario de Ingeniería Física, con la intervención del doctor José Negrete Jr. El especialista en Sistemas Vivos y Complejos por el Instituto Max Planck de Dinámica y Autoorganización (MPIDS, por siglas en inglés) en Gotinga, Alemania, ofreció una ponencia a estudiantes y docentes del programa de Física en el audiovisual del edificio E del IIT, la cual denominó Travesías con la física de sistemas: desde la embriología hasta el mercado financiero. Gracias a su experiencia en modelos matemáticos y análisis de datos en diversos campos, incluida la física del plasma y la biología del desarrollo, en su charla el ponente planteó que un "sistema complejo es aquel que tiene propiedades emergentes, o sea, que, si se estudia un agente solo, no se podrá predecir qué sucederá". Para esto, se enfocó en plantear



José Negrete Jr. Del Instituto Max Planck de Dinámica y Autoorganización de Alemania, ofreció la conferencia.

dos extensos ejemplos de investigaciones en la rama de la física de sistemas complejos. En el primer ejemplo, abordó la formación de las somitas usando embriones de un pez cebra, que son los precursores del esqueleto de un vertebrado. Negrete Jr. detalló que sus propiedades emergentes de correlaciones en el embrión de un pez cebra son: "el movimiento coordinado, la sincronización entre osciladores y las transiciones de fase".

Además, exteriorizó que, en el plan corporal de dos vertebrados, tanto de un ser humano como de una rana, "hay un programa genérico de segmentación por su plan corporal (esqueleto)". No obstante, agregó el conferencista que, a través de la medición de cinco células diferentes en un estudio desarrollado por él en 2021, logró responder a la cuestión "¿qué pasaría si se remueve una célula del embrión y se deja ir?", a lo que respondió que "las células tienen un re-

loj, un temporizador y un lector que reproducen la estadística de extremos y de tiempos". En la segunda muestra de su investigación estuvo englobada en la emergencia de diferentes modos de sincronización en el rendimiento de diferentes acciones en las casas de bolsa. Con esta cátedra ofrecida en el instituto demostró cómo la física de sistemas complejos complementa el entendimiento de las diferentes ramas de la ciencia.

UACJ y UTEP realizan la semana del agua

Con el fin de crear conciencia desde un punto holístico sobre la importancia del agua en los seres vivos, se realizó la IV Semana Mundial del Agua organizada por la UACJ y UTEP, como parte de la celebración del Día Internacional del Agua. La cuarta edición del evento comprendió una serie de actividades interdisciplinarias en ambas instituciones diseñadas para involucrar a estudiantes, profesores y socios comunitarios que desarrollan el tema del agua desde el conocimiento científico y la sensibilidad social, creando una plataforma pública para una mayor visibilidad del recurso vital en nuestra región. "El agua es esencial. Es parte de

nosotros; todos los seres vivos somos agua y, por lo tanto, es importante que esté disponible en la calidad adecuada para poder seguir viviendo", exteriorizó la doctora Judith Virginia Ríos Arana, profesora del Departamento de Ciencias Químico-Biológicas del Instituto de Ciencias Biomédicas (ICB) e integrante del Comité Organizador. Rompiendo barreras: navegando en la aceptación pública del reúso directo de agua potable fue la conferencia que dio apertura a la Semana por parte de las doctoras Camila Madeira, Ivonne Santiago y Laura Kennedy, profesoras adscritas al Departamento de Ingeniería Civil de UTEP, en la que invitaron a reflexionar que en la actualidad



"el agua se trata, pero no siempre en la calidad para convertirla en potable, y que a pesar de que en algunos lugares del planeta sí se reusa y se potabiliza, no se usa directamente, se tiene que inyectar a los mantos acuíferos para después ser extraída otra vez". Además, abordaron la percepción de la población que habita sobre las entidades de Chihuahua, Texas y Nuevo México referente a los sistemas de reutilización de aguas

residuales. De acuerdo con una encuesta realizada por las catedráticas del vecino país, en la que plantean: "¿de dónde viene el agua de tu casa?", el 9 % de la población respondió que de un río; el 45 %, de un manto acuífero; el 18 % proveniente de aguas subterráneas desaladas; otro 9 % considera que son de aguas residuales tratadas, mientras que el 18 % dice que son aguas subterráneas sin desalar".

Donan universitarios \$195 mil a Cruz Roja

ALMA LÓPEZ

Como parte de las aportaciones generadas en el proceso de inscripción de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ), correspondiente al semestre enero-junio del presente año, se entregaron 195 mil 657 pesos a la Cruz Roja Mexicana Delegación Juárez.

El evento se realizó en las instalaciones de la Rectoría de la UACJ, donde autoridades y consejeros universitarios, así como personal de la Cruz Roja, dieron fe del donativo. Cada semestre, de forma altruista, los estudiantes generan una aportación al momento de realizar su inscripción a la UACJ y este donativo se traduce en la posibilidad de que la Cruz Roja pueda seguir auxiliando a la población en general. Este es el decimoprimer donativo entregado a la Cruz Roja; la cultura de apoyo se efectúa desde el año 2019 a esta organización; así también la Universidad mantiene un enlace de colaboración por medio de un convenio que permite el trabajo



La entrega del donativo se realizó en el aula magna de la Rectoría.

en conjunto.

La maestra Norma Guadalupe Domínguez, coordinadora administrativa local de la Cruz Roja Mexicana, abordó la importancia de estos apoyos al tratarse de una organización que brinda ayuda a la comunidad y que se sustenta con donativos. "Estamos muy agradecidos todos los que formamos parte de la ins-

titución por este donativo que hoy hacen los alumnos. Quiero compartirles que iniciamos arranque de colecta este viernes 15 de marzo y se llama Todos somos héroes, y me gustaría invitarlos a que todos fuéramos héroes de la Cruz Roja en esta nueva colecta", compartió. El maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ, habló de

la importancia del apoyo en la comunidad y, con ello, de la oportunidad para ser generosos, además de transparentar cada recurso. "Se encuentran aquí alumnos y alumnas consejeros, que representan a la comunidad estudiantil que son quienes hacen este donativo. La intención es darle transparencia a esta entrega.



Ceremonia de la toma de protesta de los estudiantes que inician sus prácticas profesionales.

Rinden protesta estudiantes de Psicología

Nuevo Casas Grandes.- El Programa de Psicología de la División Multidisciplinaria de la UACJ en Nuevo Casas Grandes (DMNCG) celebró la ceremonia de Toma de Protesta de 18 estudiantes que están por iniciar sus prácticas profesionales en diversas instituciones de la localidad.

Los estudiantes rindieron protesta en el auditorio de este campus de la UACJ ante las autoridades de su programa académico, encabezadas por su coordinadora, la maestra Nora Loreto Quintana. Acompañados de sus padres, familiares y amigos, los alumnos se comprometieron a realizar sus inter-

venciones de campo con ética. Algunas de las instituciones en las que los universitarios de nivel avanzado estarán desarrollando sus prácticas son la Secretaría de Salud, Centro de Readaptación Social (Cereso Distrital Núm. 5), Fideicomiso para la Competitividad y Seguridad Ciudadana (Ficosec).

PROMUEVEN PROGRAMAS DE POSGRADO EN DMNCG

Nuevo Casas Grandes.- La Expo Posgrados UACJ llegó a la División Multidisciplinaria de Nuevo Casas Grandes (DMNCG) para difundir la oferta de programas de posgrado para los semestres 2024-2025.

El personal de posgrados de esta Institución formativa viajó recientemente a Nuevo Casas Grandes para auspiciar la plática Conoce cómo aplicar para una especialidad, maestría o doctorado en la UACJ, para compartir con la comunidad universitaria una serie de detalles, requisitos y el proceso de admisión.

Esta actividad, la cual contó con una nutrida participación, se llevó a cabo en el auditorio del edificio E de este campus. Además, a las afueras del edificio se instaló un módulo informativo, que fue visitado por decenas de estudiantes, docentes y egresados de los diferentes programas.



En la terraza del Centro Cultural de las Fronteras se reunieron universitarios para presenciar el fenómeno.

ECLIPSE SOLAR

Viven universitarios el fenómeno astronómico

REDACCIÓN

Integrantes de la comunidad universitaria participaron en las diferentes actividades que se organizaron para presenciar el fenómeno astronómico del eclipse solar.

Esta frontera fue una de las regiones del mundo en la que se pudo apreciar el fenómeno astronómico del 8 de abril, ya que fue posible apreciar un ensombrecimiento del 82 por ciento.

En la Plaza de la Fraternidad que comparten los institutos de Arquitectura, Diseño y arte y de Ingeniería y Tecnología y en la terraza del Centro Cultural de las Fronteras se reunieron estudiantes, docentes y empleados para presenciar el espectáculo natural que no volverá a repetirse sino hasta dentro de tres décadas.

Días antes de que se registrara el fenómeno, el Club de Astronomía de la UACJ publicó en su página de Facebook información referente en que consistiría este eclipse, las recomendaciones para poderlo observar de manera segura, es decir que el espectador no pusiera en riesgo la salud de los ojos.



Una estudiante observa el eclipse solar del 8 de abril en la plaza que IADA e IIT.

También dieron a conocer los lugares en donde se llevarían a cabo las reuniones para presenciar el eclipse solar en donde se contó con telescopios y lentes apropiados para observar el fenómeno.

Por su parte, UACJ Radio organizó una transmisión especial. Su programa se denominó Luces y sombras, eclipse 2024, en donde se tuvo la participación de representantes del Departamento de Física y Matemáticas del Instituto de Ingeniería y Tecnología, el Club de Astronomía UACJ, la Sociedad Astronómica de Chihuahua y la Sociedad Astronómica de La Laguna,

A. C.

En el programa se abordaron puntos como la conceptualización del eclipse, explicaciones, matices y expectativas desde esta frontera. En México, las ciudades en donde se registró un oscurecimiento del 100 por ciento fueron Durango, Mazatlán, Monclova, Nazas, Piedras Negras y Torreón.

En lo que respecta a Ciudad Juárez, el oscurecimiento provocado por la interposición de la luna ante el sol fue del 82 por ciento con una duración de alrededor de 4 minutos y 20 segundos. (Con información Alma López)

SE REALIZA LA 74 MUESTRA INTERNACIONAL DE CINE

En esta frontera se inauguró la 74 Muestra Internacional de Cine en la Sala Arturo Ripstein del Cine Universitario de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ).

En esta ocasión se presentó una selección de las siete mejores producciones cinematográficas de los últimos años, estrenadas en festivales internacionales, como Cannes, Róterdam y la Berlinale, iniciando con la cinta mexicana El eco (2023), un poético registro documental sobre las dinámicas sociales de una pequeña comunidad en Puebla, dirigida por Tatiana Huezo.

Cada cinta se proyectó en este recinto situado en el Centro Cultural de las Fronteras, en el Anillo Envoltante del Pronaf.

Asistieron a esta inauguración el maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, rector de la UACJ; la doctora Flor Rocio Ramírez Martínez, directora general de Extensión y Servicios Estudiantiles; la doctora Alpha Elena Escobedo Vargas, directora general de Difusión Cultural y Divulgación Científica, así como el maestro Alejandro Castillo González, subdirector de Formación y Vinculación Cultural.

Al ser la primera en tomar la palabra, la doctora Alpha Elena Escobedo agradeció a quienes harían posible esta exhibición cinematográfica.

"Es para nosotros un honor y un placer poder contar con esta muestra. Agradezco todo el trabajo de la Subdirección de Formación y Vinculación Cultural, al personal del Cine Universitario por todo su trabajo y, sobre todo, por esta vinculación que hacen día a día".

Durante su mensaje inaugural el rector de la UACJ, maestro Juan Ignacio Camargo Nassar, comentó que para esta casa de estudios es muy importante dar impulso a todas las expresiones artísticas.

Comparte el arte de escribir novelas

La escritora Ana Clavel fue invitada con motivo de la XII Fiesta de los Libros

GUSTAVO CABULLO

Como parte de las actividades relacionadas con la XII Fiesta de los libros, la escritora mexicana Ana Clavel participó en una charla denominada Oficio y arte de escribir novelas.

Previo a su participación, Ana Clavel comentó que abordaría un poco, a partir de sus propios libros, cómo se han ido conformando los universos narrativos para dar cuerpo a una propuesta textual, que en la mayoría de los casos la crítica ha considerado transgresora.

“Transgresora, a veces por las temáticas, otras veces por los géneros que empleo y que, sobre todo, le exigen al lector una complicidad particular”.

Respectivamente aclaró que no solo ha sido una crítica en un sentido negativo.

Ejemplo de ello es su más reciente novela Por desobedecer a sus padres, una propuesta que engloba testimonios, poesía, collage y un juego intertextual con otras obras. La crítica de esta entrega versó en las bondades como una novela híbrida, juguetona y propositiva.

No es la primera ocasión que Ana

FOTOGRAFÍAS: Alberto Pérez



La escritora Ana Clavel visitó esta Universidad para participar en las actividades programadas con motivo de la Fiesta de los Libros.

Clavel visita Ciudad Juárez.

“Ya había venido a dos encuentros de narrativa hace tiempo y a otra cosa previa, sobre literatura de la frontera”.

Confiesa que aún no escribe nada sobre esta frontera, sin embargo, de hacerlo omitiría temáticas de violencia y feminicidio por ser tópicos muy tratados. “Quizá buscaría abordar un punto de vista de algún modo diferente. A lo mejor hablar sobre las rodadoras, que en plena ciudad de pronto las puedes encontrar. Entonces se supone que son como naturaleza del desierto. Claro que acá es un clima muy desértico y yo lo que haría sería un texto que hablara de las rodadoras, y quizá tomar el punto de vista de ellas describiendo la ciudad”.



Público de todas las edades asistió a la plática que ofreció la escritora en el Centro Cultural de las Fronteras.

EXPONEN EN EL CCF ENTORNOS

En la Sala Inmersiva del Centro Cultural de las Fronteras se presenta la exposición Entornos, de la autoría de Luis Tomas Contreras. La exposición forma parte del ciclo del VI Encuentro Imaginando la Ciudad desde el Borde, proyecto de investigación desarrollado por profesores investigadores y de divulgación urbana y del paisaje, colindado en esta frontera y Montreal, Canadá, bajo la dirección de la doctora Brenda Cenicerros del IADA.

FOTO: Luis Meraz



LISTO EL PROGRAMA DE JUEGOS DE LA ONEFA

Con un calendario de juegos que inicia el 7 de septiembre, la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) participará nuevamente en la Liga Mayor de la Organización Nacional Estudiantil de Fútbol Americano (ONEFA).

El conjunto universitario buscará ser el mandamás de esta campaña para llegar al grupo de máxima categoría estudiantil de fútbol americano: la Conferencia de los 14 grandes.

Estructura de la Conferencia Nacional

Para este año la Conferencia Nacional quedó conformada por un total de 19 equipos divididos en tres grupos: Norte, Bajío y Centro.

El calendario se desarrollará con un total de nueve jornadas de temporada regular, incluyendo una semana de descanso para todos los equipos.

En el grupo Norte verán acción la Tribu de la UACJ; los Zorros del Centro de Enseñanza Técnica y Superior (CETYS) campus Mexicali; los Cimarrones de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) campus Tijuana; los Potros del Instituto Tecnológico de Sonora (Itson) y los Correcaminos de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT).

El maestro Alfredo Martínez Navarrete, entrenador en jefe de los Indios, dijo que “después de que los Potros Salvajes de la Universidad Autónoma del Estado de México (Uaemex) descendieran de los 14 grandes, serán las Águilas de la Universidad Autónoma de Chihuahua (Uach) quienes ocupen su lugar, por lo que directivos de la Uaemex solicitaron a la ONEFA que se les permitiera jugar en el grupo Centro, pues al concedérselos se restó a un equipo. Entonces, la competencia se desarrollará con dos grupos de siete equipos y uno de cinco”.



El equipo femenino de voleibol sostuvo juegos de preparación en el Gimnasio Conmemorativo de UTEP.

VOLEIBOL DE SALA

Indias enfrentan a equipos de universidades de Texas y NM

ROBERTO GONZÁLEZ

Con el objetivo de que el equipo femenino que representa a la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) en el voleibol de sala se mantenga activo de cara a importantes eventos de carácter nacional a celebrarse en las próximas fechas, las Indias tuvieron una serie de encuentros amistosos contra cinco universidades diferentes de los estados de Texas y de Nuevo México, celebrados el 13 de abril en

la duela del Gimnasio Conmemorativo de la Universidad de Texas en El Paso (UTEP). Bajo las riendas del entrenador Miguel Ángel Rubio Herrera, la Tribu universitaria se midió ante conjuntos de División 1 como UTEP; la Universidad Estatal de Nuevo México (NMSU, por sus siglas en inglés); el Instituto Militar de Nuevo México (NMMI); la Universidad de Texas en la Cuenca Pérmica (UTPB, por sus siglas en inglés) y la Universidad de

Nuevo México (NMU, por sus siglas en inglés). El equivalente en cada partido fue de 50 puntos; es decir, dos sets de 25.

“Hoy nos fue mucho mejor que el año pasado. Estos juegos nos sirvieron para analizar lo que nos hacía falta trabajar, ya de cara a la Universidad, y es lo que en estos últimos días hemos estado corrigiendo para que lleguen bien afinadas a Aguascalientes”, sostuvo el entrenador Rubio Herrera”.



Los partidos contra equipos de las universidades de Estados Unidos han permitido afinar estrategias de juego.

CONGRESO
INTERNACIONAL
DE CIENCIAS SOCIALES

N PASO DEL **E**
NORTE

2 0 2 4

DEL 10 AL 13 DE SEPTIEMBRE



Visita:
www.cienciassocialesuacj.info